

## ***Anthropocène et parentage intuitif***

**Jonathan CHESNEL**

**Anthropocène** : notion introduite par les géologues. C'est l'idée que depuis 1850, début de l'ère industrielle, il y a une telle modification des équilibres climatiques, de la faune et de la flore, des températures... que cela ne peut pas, ne pas se voir, plus tard à l'échelle des couches géologiques. Cela désigne la puissance et l'importance d'un phénomène, mais ça ne désigne pas encore une réalité géologique constatable. C'est en partie une fiction.

Néanmoins : colloque juste avant la COP 21 au collège de France sur la notion d'anthropocène et les différents intervenants (sociologues, économistes, philosophes, anthropologues, climatologues, géologues)... s'accordaient pour dire que l'anthropocène désigne une réalité importante : les régularités et les prévisibilités du passé sont sur le point de se rompre. Il va y avoir des causes qui auront des effets différents des causes du passé et donc des évolutions imprévisibles. Temps d'incertitude où il est difficile de s'attendre à un avenir meilleur ou sûr (à l'échelle des quelques décennies qui sont devant nous).

### **Pour la périnatalité :**

Première conséquence : première époque qui doit à la fois choisir quand le projet d'enfant peut devenir effectif et porter ce désir alors qu'il est difficile à soutenir (beaucoup remettent en cause de faire des enfants pour des raisons écologiques) et difficile à projeter (pas certain que l'enfant aura un monde plus stable et plus facile à vivre que le nôtre).

## **L'anthropocène comme accélérateur de modification d'économie psychique**

Notion de nouvelle économie psychique à reprendre (comment les changements culturels pèsent sur nos constructions psychiques avec du positif et du moins bon).

Comment les prévisions d'avenir accentuent encore ces changements.

Rationnel derrière ce parentage qui désillusionne plus tardivement, qui consent à l'insuffisance plus tardivement... D'une certaine manière cela a quelques chances de forger des humains à la personnalité plus créative, plus malléable et plus ancrée dans une forme de confiance et de toute puissance. Tout cela pouvant être très utile pour affronter les temps incertains qui s'annoncent.

Danger néanmoins : la période pourrait appeler à accepter et même choisir de s'auto-limiter collectivement, pour ne pas subir, dans la dureté, ce qui n'aura pas été régulé et choisi positivement. Autre danger : temps incertains sur le plan politique, risque d'avoir des citoyens plus facilement dans l'acceptation d'un certain nombre de dérives.

## **Conséquence sur la clinique périnatale**

Culpabilité pendant le projet de grossesse, la grossesse et le post-partum, d'avoir eu ce désir d'enfant.

Quelquefois, rend plus difficile la rencontre avec l'enfant, mais relativement rarement.

Décale les temps de séparation, d'insuffisance parentale, de non réponse immédiate aux besoins... Décalage dans le temps qui a des conséquences, car n'intervient pas aux mêmes étapes de développement.

Préoccupation parentale très importante, voire trop importante. Ceci engendre des difficultés de séparation, des difficultés à gérer les étapes où l'enfant a besoin de s'opposer et de s'affronter, refus de toute agressivité. A mon avis, impact sur le nombre de troubles alimentaires du nourrisson.

Place la barre du suffisamment bon tellement haute, pendant tellement longtemps que les parents s'épuisent et que l'enfant ne s'en passe pas facilement.

Culpabilité à demander de l'aide et des relais, puisque déjà coupable d'avoir eu désir d'enfant, il faut assumer derrière.